
Preocupación 
en Lagos de 
Chile por 
estanque de 
Essbio con 
cimiento 
deteriorado
CIUDAD PÁG.10
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Hospital Regional es 
pionero en uso de 
fármaco que previene 
inflamaciones en 
extremidades y rostro 
Es una forma para tratar el Angioedema 
Hereditario donde pacientes pueden ver alte-
radas incluso lengua y laringe, cuestión que 
puede provocar la muerte. CIUDAD PÁGS.6-7

Huachipato revierte el plan 
de cierre y sigue adelante 
con la producción de acero

INFORMARON A COMISIÓN PARA EL MERCADO FINANCIERO

La empresa tomó la determina-
ción en base a la nueva fijación de 
tasas por parte de la Comisión 

Antidistorciones.  
Desde Huachipato calificaron 
como un equilibrio para el merca-

do el hecho de que los nuevos 
aranceles para las barras y bolas 
de acero sean de 25% y 34%. 

El no cese de operaciones es hasta 
que se mantengan vigentes las 
medidas de salvaguardias. Hay 

conformidad entre las agrupacio-
nes de trabajadores.

Durante la tarde de este domingo la compañía de Talcahuano confirmó la decisión.

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.12
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Aplican estudio 
sobre viaje y 
movilidad en 
150 hogares de 
Santa Juana
CIUDAD PÁG.9

EDITORIAL: NUEVA ETAPA EN LA CRISIS DEL ACERO
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

MARÍA VICTORIA PERALTA  
Premio Nacional de Ed/ Pres. Integra 

Este año la Educación Parvula-
ria Pública se encuentra conme-
morando 160 años, desde que en 
1864 se iniciara en Santiago la pri-
mera Escuela de Párvulos, a cargo 
de una directora, Hija de la Cari-
dad de San Vicente de Paúl espe-

fortalecer, el que se traduce en es-
pacios educativos de bienestar in-
tegral y desarrollo, donde niñas y 
niños son protagonistas y apren-
den a través del juego, la explora-
ción y el descubrimiento. El gran 
desafío es ver cómo avanzamos 
para que esto sea también para el 
resto del sistema educativo. 

Ante la discusión del proyecto 
de Ley de Sala Cuna, es importan-
te poner en el centro el bienestar, 
aprendizaje y derecho de las niñas 
y niños a acceder a una Educa-

ción Parvularia de calidad con 
todos los aspectos que ello 

involucra, sin que ello colisio-
ne con otros derechos relevantes. 

Así como hace 160 años se inició el 
camino para avanzar desde una 
manera de relacionarse desde lo 
asistencial a lo educativo, hoy de-
bemos abordar los desafíos pen-
sando en resguardar el estándar 
que hemos logrado construir, 
apuntando a un fortalecimiento 
integral de este primer nivel educa-
tivo. ¿Hay algo mejor en que el país 
pueda invertir? Como educadora, 
pienso que no. 

cialista en el tema, y de dos maes-
tras egresadas de la Escuela Nor-
mal de Preceptoras, por instancia 
del gobierno de la época. Esto fue 
renovador y transformador, pues 
permitió comenzar a sentar las ba-
ses de una perspectiva educativa 
en la manera de vincularse el mun-
do adulto con las niñas y niños de 
la primera infancia. 

Con un largo camino recorrido 
y el compromiso de varias genera-
ciones, hoy nuestra Educación 
Parvularia cuenta con una red 
de salas cunas, jardines in-
fantiles y escuelas con cali-
dad educativa, que permiten 
posicionarnos a nivel interna-
cional, como referentes en Lati-
noamérica. También, con una ins-
titucionalidad que, a través de la 
Subsecretaría de Educación Par-
vularia, ha permitido generar li-
neamientos para avanzar hacia 
una mirada sistémica de los desa-
fíos del nivel.   

Los avances de la Educación Ini-
cial en los diferentes aspectos de la 
calidad han permitido alcanzar un 
estándar que debemos cuidar y 

 Esto fue renovador y transformador, pues 
permitió comenzar a sentar las bases de una 
perspectiva educativa.

Educación Parvularia 
Pública

MG. LUIS SEMINARIO SALAS  
Académico Facultad de Ingeniería Agrícola UdeC 

El 22 de abril se celebra el “Día 
Internacional de la Madre Tierra”, 
y en este contexto, me parece opor-
tuno plantear una breve reflexión 
sobre las consecuencias de nues-
tra presencia como especie, sobre 
las condiciones en que se encuen-
tra el planeta y la sostenibilidad de 
los sistemas alimentarios de los 
que depende la salud y supervi-
vencia de las poblaciones. 

De acuerdo con recientes inves-
tigaciones, hoy la Tierra se encuen-
tra fuera del espacio operativo 
seguro para la humanidad. 
En términos de salud plane-
taria, hemos superado seis de 
los nueve límites planetarios (pro-
puestos por el Stockholm Resilien-
ce Centre). Estamos cambiando 
las condiciones de la Tierra de for-
ma que podría dejar de ser un lu-
gar hospitalario para la humani-
dad y las civilizaciones tal como las 
conocemos hoy. 

El Cambio Climático es una rea-
lidad, y lo experimentamos día a 
día, cuando nos vemos expuestos 
a incendios, inundaciones y se-
quías. Según la Comisión Europea, 

mento en comparación con otras 
frutas. 

Poder contar con profesionales 
del área, como ingenieros civiles 
agrícolas, que son expertos en el 
manejo, gestión y optimización de 
los recursos hídricos o ingenieros 
ambientales, cuya visión sistemáti-
ca del medio les permite, junto a 
otras disciplinas, diseñar y poner en 
práctica estos entornos sostenibles 
con un componente de resiliencia 
ambiental, constituye una excelen-
te alternativa para hacer del plane-
ta un lugar más seguro y amigable 
para las futuras generaciones 

“los sistemas alimentarios siguen 
siendo uno de los principales im-
pulsores del Cambio Climático y la 
degradación del medio ambiente”. 
Como en una suerte de efecto ma-
riposa, el Cambio Climático se re-
troalimenta de la actividad de es-
tos sistemas y a su vez, éste devuel-
ve sus efectos a los sistemas cada 
vez en mayor medida como si se 
tratara de una espiral que crece en 
cada ciclo. 

Desde esta perspectiva, los efec-
tos sobre la sostenibilidad de 

los sistemas alimentarios son 
desafiantes y de no tomar 

medidas remediales se podría 
alcanzar una suerte de “punto de 
no retorno”, especialmente en lo 
que a recursos naturales se refiere. 
Existen varios ejemplos a la vista y 
que no nos son ajenos, como el 
caso de la producción de paltas y el 
agotamiento del recurso hídrico, 
producto cuyo precio ha subido a 
niveles históricos, en buena medi-
da, debido la escasez de zonas que 
cuenten con la disponibilidad de 
agua suficiente para este cultivo, al-
tamente demandante del vital ele-

 En términos de salud 
planetaria, hemos 
superado seis de los 
nueve límites 
planetarios 
(propuestos por el 
Stockholm Resilience 
Centre).

Salud planetaria

Hola! envío FT, buen turno!. El do-
mingo 21 de abril, la karateca nacional, 
Valentina Toro, logró el título más im-
portante de su carrera a nivel adulto, 
quedándose con la medalla de oro en 
la Premier League de El Cairo, Egipto. 

 
En la final del certamen, Toro ven-

ció a la griega María Stolz por 10 a 2 en 
la categoría bajo 55 kilos, consiguien-
do la primera presea dorada en la liga 
más importante del mundo en el kara-
te. Tras este resultado, la artista mar-
cial subirá al top 5 del ranking mundial 
en esta disciplina. 

 
 

Team Chile 
@TeamChile_COCH 
¡LA REINAAAAA DEL KARATE! Va-
lentina Toro (10º del mundo en 55 ki-
los) logró el título más importante de 
su carrera a nivel adulto —recorde-
mos que fue campeona del mundo ju-
venil— tras ganar la Premier League 
de El Cairo, la liga más importante del 
mundo en el karate (solo por debajo 
del Mundial). En la final, la Vale ven-
ció por 10-2  (cerró su victoria tras una 
videorevisión) a Maria Stoli  (14º). Fue 
su cuarta medalla en Premier League, 
pero la primera de. Previamente había 
ganado. Con este resultado, subirá al 
top 5 del ranking mundial (ya había 
estado en ese sitial). ¡Muchas felicida-
des Valentina! #VamosTeamChile 
 
IND Chile  @INDChileOficial 
¡¡¡CAMPEONA, OTRA VEZ!!! Valentina 
Toro (-55 kg) brilla como una de las 
mejores karatecas del mundo, luego 
obtener medalla de oro en la Premier 
League de El Cairo, Egipto. La chilena 
venció en la final a María Stolz, de 
Grecia ¡Qué grande! #ChileCompite 
 
Claudio Cuevas 
@claudcuevas 
Valentina Toro se coronó campeona 
de la Premier League de El Cairo 
http://dlvr.it/T5psv6 
 
Raul Arancibia @ArancibiaRac 
Karateca chilena Valentina Toro hace 
historia y logra el título más importan-
te de su carrera 
 
Nico Tobar @nicotobar 
Extraordinario lo de Valentina Toro. 
De los mejores resultados deportivos 
del último tiempo.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

De acuerdo a la Compañía Huachipato se 
revierte la idea de cese de producción 
de acero luego de la nueva sobretasa al 
producto chino que dio la Comisión 

Antidistorsiones. 
De hecho cuando se conoció el nuevo arancel 

la empresa acerera, en primer lugar, indicó que “va-
loramos la decisión de la Comisión Antidistorsio-
nes de establecer las sobretasas  arancelarias re-
queridas a las importaciones de barras de acero y 
bolas de acero de origen chino”. 

En ese sentido, destacaron que el estableci-
miento de derechos antidumping provisionales de 
24,9% para las barras de acero y de 33,5% para las 
importaciones de bolas de acero “es una gran no-
ticia, ya que permite eliminar distorsiones, equi-
librar el mercado y que los actores nacionales 
puedan demostrar sus capacidades en proveer el 
mejor acero”. 

Héctor Medina, presidente del Sindicato N°1 
de Huachipato, agradeciendo a políticos locales, 
autoridades de Gobierno, a la Mesa de Defensa del 
Empleo y de la Industria de la Región del Biobío, 
trabajadores e incluso medios de comunicación, 
destacó que “estamos felices por este resultado”. 

Sin embargo, anunció que continuarán las ma-

Nueva etapa en la crisis del acero

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Digital  
  
Señora Directora: 

En la era digital, el marketing se 
ha convertido en un pilar funda-
mental para el éxito de cualquier 
emprendimiento. Este viaje puede 
parecer abrumador, pero con los 
conceptos básicos adecuados se 
puede construir una base sólida 
para cualquier emprendimiento. 

A: Análisis de audiencia y objeti-
vos. Antes de sumergirse en tácti-
cas específicas, es crucial com-
prender a quién se dirigen y qué de-
sean lograr. Realizar un análisis de 
la audiencia para entender sus ne-
cesidades, preferencias y compor-
tamientos en digital. Establecer ob-
jetivos claros y realistas que guia-
rán sus esfuerzos. 

B: Branding y presencia digital. 
La construcción de una marca sóli-
da es esencial. Definir la identidad 
visual, voz y propósito de marca. La 
presencia digital debe reflejar con-
sistentemente la marca, tanto en 
su sitio web, como en RRSS. y cual-
quier plataforma donde interac-
túen con su audiencia. La marca 
debe ser reconocible y coherente. 

C: Contenido relevante y valioso. 
El contenido es el corazón del mar-
keting digital. Debe ser relevante y 

valioso para la audiencia, ya sea a 
través de blogs, videos, infografías 
o imágenes, porque es importante 
que ofrezca información útil y en-
tretenida. La calidad y la consisten-
cia son clave. 

D: Desarrollo y optimización del 
sitio web. El sitio web es la vitrina 
digital. Debe ser fácil de navegar, 
estéticamente atractivo y optimi-
zado para motores de búsqueda 
(SEO). Utilizar palabras clave rele-
vantes, trabajar en la velocidad de 
carga y asegurarse de que sea com-
patible en mobile. 

E: Estrategia en redes sociales. 
Las redes sociales son herramien-
tas poderosas para llegar a la au-
diencia objetivo. Selecciona las pla-
taformas relevantes para tu nego-
cio y crea una estrategia de 
contenido. Fomenta la interacción, 
responde a los comentarios y utili-
za analíticas para ajustar el enfo-
que según los resultados. 

F: Fomentar la interacción. Es 
clave para construir relaciones só-
lidas. Puede ser a través de encues-
tas, comentarios o concursos. No 
hay que olvidar valorar la retroali-
mentación y utilizar las opiniones 
de tus clientes para una mejora 
continua. 

G: Google Business Profile. Para 

emprendedores locales, la presen-
cia en GBP es fundamental. Verifi-
car que la información de la empre-
sa esté actualizada, incluyendo ho-
rarios, ubicación y reseñas. Esto no 
solo mejora la visibilidad de la tien-
da física, sino también la confianza 
del cliente. 

H: Herramientas analíticas. Utili-
za herramientas analíticas como 
Google Analytics para medir el ren-
dimiento de tu estrategia. Analiza 
métricas clave como el tráfico web, 
la tasa de conversión y el engage-
ment en redes sociales. 

I: Inversiones publicitarias. Con-
sidera estrategias de publicidad pa-
gada, como Google Ads o anuncios 
en RRSS. Estas inversiones pueden 
aumentar la visibilidad del nego-
cio, pero es crucial establecer un 
presupuesto y monitorear el ROI.  

 
Mackarena Gallardo/ 
Rompecabeza  
 
Collao  
  
Señora Directora: 

Íncreíble cómo el Ester Roa ha 
sido escenario de grandes eventos 
sin mayor problema y en pocos días.  

 
Juan Maturana

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

nifestaciones. “Seguimos movilizados. ¿Por qué? 
Porque esto nos dura hasta el 9 de septiembre y 
tenemos que tener una permanente, que es mí-
nimo 3 a 4 años, porque es la única forma de que 
se recupere la empresa en el buen sentido de la 
palabra”.  

Su par del Sindicato N°2, Fernando Orellana, 
también dio las gracias a “esos 22 mil trabajado-
res que iban a quedar cesantes, que nos apoyaron 
siempre, siempre nos dieron fuerza, que los repre-
sentáramos, que por favor lucháramos para que no 
cerrara Huachipato”. 

Por otra parte, varias voces políticas se han su-
mado a la idea de que la salvaguardia sea por más 
de un año. 

Ahora, queda por ver cómo comenzará a ope-
rar la empresa y sus nuevas determinaciones. Pues 
este nuevo capítulo contará sí o sí con una alta 
atención de la opinión pública, sindical y política.

Este nuevo capítulo contará sí o sí con 

una alta atención de la opinión 

pública, sindical y política.

¡
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El diputado (DC) por la zona, Eric Aedo, se convirtió en vicepresidente de la 
Cámara Baja. De ahí que, contó, sostuvo una conversación con el Presidente 
Gabriel Boric, donde la situación de Huachipato fue uno de los temas tratados.

“Los privados cuando tienen buen 
negocio no quieren pagar muchos 
impuestos, y cuando tienen un mal 
negocio piden al Estado” 

ENTREVISTA CON DIARIO CONCEPCIÓN

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

El diputado por la zona Eric 
Aedo (DC) tomó una nueva res-
ponsabilidad en el Congreso Na-
cional: una de las vicepresiden-
cias de la Cámara de Diputadas y 
Diputados. 

Un paso no menor y que se da en 
medio de un año electoral, de un 
episodio de crisis industrial como 
lo que significa el caso Huachipa-
to y su impacto en las gestiones 
del Estado, entre otros puntos. 

-¿Cómo llega Eric Aedo a con-
vertirse en vicepresidente de la 
Cámara Baja?  

-Primero hay un acuerdo que se 
remonta a marzo de 2022 en que se 
establece en ese acuerdo adminis-
trativo cómo se va a conformar la 
mesa de la Cámara. Que partiese 
Raúl Soto, luego vino Vlado Miro-
sevic, luego le correspondía a la 
Democracia Cristiana, y en ese 
caso la negociación que me tocó 
encabezar como jefe de bancada 
permitió que Ricardo Cifuentes 
asumiera. En ese periodo le tocaba 
a un parlamentario de la Demo-
cracia Cristiana asumir en la mesa 
junto a la gente del PC, y junto al 
PDG o a Demócratas. 

Finalmente la propia bancada 
definió que fuese yo en mi rol de 
jefe de bancada, encabezando la 
mesa con alguien del PC, en este 
caso la diputada Karol Cariola, 
creían que era importante que pu-
diese asumir yo en esa mesa, para 
ayudar a entregarle estabilidad, 
diálogo y ser fuente también con 
los demás sectores políticos por-
que entendíamos que iba a generar 
algún grado de controversia.  

De inmediato se presentó una 
censura por parte de Republica-
nos y Socialcristianos, y esa censu-
ra se va a votar este lunes, y yo es-
timo que va a ser desechada final-
mente por el Parlamento.  

FOTOS: ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

Se definió la candidatura de Aldo Mardones, yo estoy en esa 
candidatura, pero es un hecho público y evidente que Riffo reunió 
firmas para inscribirse como candidato. Y eso obviamente agrega 

una dificultad y le facilita el camino a la derecha.“ ”
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esa situación cambió dramática-
mente y hoy día obviamente es 
una elección abierta una elección 
abierta incluso quedó abierta para 
la derecha  

Yo era de la idea, y lo habíamos 
conversado con el senador Gastón 
Saavedra (PS) de que creo que en 
estas condiciones Martín Zilic era 
un tremendo nombre que se podía 
poner al servicio de la Región del 
Biobío, pero Martín conversando 
con él nos planteó situaciones de 
índole personal que le impedía asu-
mir una candidatura de estas ca-
racterísticas, y obviamente tuvi-
mos que respetar eso. 

Luego surgió el nombre del 
exrector de la Universidad del Bío-
Bío, Héctor Gaete, pero tampoco 
hemos podido que acepte una can-
didatura de estas características y 
el nombre de Alejandro Navarro, 
que es un nombre conocido e im-
portante,  él tiene que despejar algo 
que es clave por lo menos para mí 
y yo lo planteé también en otra en-
trevista: aclarar bien su situación 
con Venezuela.  

Un fiscal de la república ha dicho 
que las motivaciones probable-
mente de secuestro y asesinato del 
teniente Ojeda tiene connotacio-
nes políticas y quienes lo secuestra-
ron y asesinaron a lo menos los au-
tores materiales ya sabido que vol-
vieron y regresaron a Venezuela. 

-En el caso del municipio Con-
cepción: También se anunció 
este apoyo a candidatura única 
de Aldo Mardones…  

-Yo era de la opinión de que la 
candidatura de Aldo hubiese se hu-
biese resuelto ojalá a través de una 
primaria, pero eso ya no fue, ya hay 
un acuerdo político. Pero ¿Por qué 
a mí me interesaba la primaria? 
Porque en la primaria no sólo Eric 
Riquelme, sino que también Ca-
milo Riffo habían expresado el de-
seo de participar de esa primaria. 
Y cuando tú participas de una pri-
maria regida por el Servel es obli-
gatoria. Y con eso tú creo que te 
asegurabas que una persona inde-
pendiente como Riffo después no 
te compitiera, por fuera porque si 
va a la primaria queda obligado al 
resultado.  

Se definió la candidatura de 
Aldo Mardones, yo estoy en esa 
candidatura, pero es un hecho pú-
blico y evidente que Riffo reunió 
firmas para inscribirse como can-
didato. Y eso obviamente agrega 
una dificultad y le facilita el cami-
no a la derecha. 

-Y lo que para usted significa 
como diputado del Biobío… La 
representación de la Región 
también estará con usted en esta 
mesa. 

-Lo veo como algo muy relevan-
te. De hecho, cuando conversa-
mos con el presidente de la Repú-
blica (Gabriel Boric), como mesa, 
el tema Huachipato fue parte de 
la conversación. Entonces, sí tie-
ne un impacto, o sea, la región, 
que no ha pasado por buenos mo-
mentos, por distintas circunstan-
cias públicamente conocidas, 
creo que la posibilidad de tener 
hoy día un representante de la re-
gión en la mesa directiva de la Cá-
mara es un plus para todos los de-
safíos que tenemos. 

-¿Cómo se debería operar 
para poder mejorar la competi-
tividad que también se ha pues-
to encima de la mesa de empre-
sas chilenas a internacionales?  

 -Las salvaguardas son un pri-
mer paso. Además, en una prime-
ra etapa son momentáneas, son 
provisorias, y se requiere mucho 
más aliento en el tiempo para sos-
tener a la empresa Huachipato 

Pero también aquí la empresa 
tiene que hacer un esfuerzo, y yo lo 
quiero decir con mucha claridad: 
Huachipato, la siderúrgica, es par-
te de un holding empresarial que el 
año 2023 tuvo utilidades por 
US$650 millones,  o sea la empre-
sa también tiene que hacer un es-
fuerzo. Le compete un esfuerzo al 
Estado, y creo que todos lo estamos 
haciendo, todos los sectores polí-
ticos, aquí todos nos hemos pues-
to detrás de los trabajadores de 
Huachipato (...) ¿En qué esfuerzo? 
Por ejemplo, en toda la moderniza-
ción y todo el proyecto que tiene la 
siderúrgica de el hidrógeno verde 
en la producción del acero, produ-
cir acero verde en el mundo, me pa-
rece que eso hay que impulsarlo.  

-La inversión del Grupo CAP 
en el proyecto de Tierras Raras, 
¿Cómo se puede entender que 
una empresa que señala que 
está pérdida, digamos, por una 
parte en una región, haga una 
inversión de US$40 millones, en 
otro proyecto de Tierras Raras? 
¿Cómo se entiende esa esa ayu-
da, pidamos ayuda al Estado, 
para una cosa, pero por otro 
lado está este proyecto? 

- Es parte de un holding empre-
sarial y no es un holding que pier-
da dinero, y por eso puede invertir 
y abrirse a otros negocios. El pro-
blema de ese holding lo tiene con 
una siderúrgica que es una parte 
que hoy día le arroja pérdidas, aún 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

cuando gana para la suma, ganan 
dinero, pero tienen un negocio que 
es deficitario, y en ese negocio de-
ficitario le salen a pedir ayuda al 
Estado.  

Lo que comienzas a mirar, es que 
los privados, cuando tienen un buen 
negocio, no quieren pagar muchos 
impuestos, y cuando tienen un mal 
negocio, le piden al estado que los 
ayude. Y a eso me refiero que la em-
presa y el holding Huachipato tiene 
que ser mucho más jugado y tam-
bién aportar a la solución de proble-
mas, no simplemente estar espe-
rando que por la vía de las salva-
guardas esto se arregle. 

-En términos políticos hay 
anuncios a nivel local respecto 
a las candidaturas a goberna-
dor regional. Llama la atención 

que en el pacto donde está la DC 
hasta ahora, hasta ahora, por lo 
menos, no ha aparecido un can-
didato o candidata que repre-
sente los intereses de ese pacto. 
Pero por otro lado, tenemos la 
oficialización de la candidatura 
de Alejandro Navarro  ¿Cómo 
analiza usted hoy día la carrera 
al Gore, que al parecer es una ca-
rrera que está abierta dada la si-
tuación que está viviendo el 
caso convenio y el impacto que 
ha tenido hoy día en en el man-
dato, por ejemplo, en Rodrigo 
Díaz?  

-Hasta antes del caso convenio 
yo creo que nadie cuestionaba que 
la reelección del gobernador Ro-
drigo Díaz. Era una situación prác-
ticamente resuelta (...) creo que 



Ciudad
6

Hospital Regional es 
pionero en uso de 
fármaco que previene 
inflamaciones en 
extremidades y rostro 

ENFERMEDAD SÓLO ERA TRATADA CON MEDICAMENTO REACTIVO

Inflamaciones espontáneas de ex-
tremidades, rostro, lengua, genitales, 
intestino y laringe son parte de las 
afecciones que sufren la personas 
con Angioedema Hereditario, en-
fermedad genética, causada por fa-
llas en el funcionamiento de una 
proteína, llamada inhibidor de C1 de 
proteasa plasmática, que genera au-
mento de la permeabilidad de los va-
sos sanguíneos. 

Dicho edema, no sólo deforma y 
genera dolor en las zonas afectadas, 
sino que, además, cuando compro-
mete la laringe, debido al limitado 
paso del aire, pone en riesgo la vida 
del paciente, otorgándole así un 25% 
de posibilidad de muerte si no es 
tratado a tiempo.  

Hasta el momento, las crisis sólo 
se controlaban de forma reactiva, es 
decir, luego que el paciente sufrió 
una, con un medicamento endove-
noso llamado Berinert, fármaco cu-
bierto por la Ley Ricarte Soto, que 
tiene un costo de $665 mil por vial 
(recipiente), pero que no cuenta con 
un efecto recuperativo. 

De ahí la importancia de contar 

Es una forma para tratar el Angioedema Hereditario donde 
pacientes pueden ver alteradas incluso lengua y laringe, 
cuestión que puede llevar a la muerte. 

FOTOS: CEDIDAS

con una profilaxis a largo plazo, que 
pueda prevenir las crisis y mejorar  
la calidad de vida de los pacientes, 
tal  es el caso del medicamento bio-
lógico llamado Lanadelumab que, 
recientemente fue adquirido por el 
Hospital Guillermo Grant Benaven-
te, centro de salud que se convierte 
en el primero, tanto a nivel local 
como nacional, en usar el fármaco 
para tratar la enfermedad.    

El medicamento, adquirido por 
una gestión 100% realizada por el 
Regional, que no tiene cobertura 
por Garantías Explícitas de Salud o 
Ley Ricarte Soto, está  aprobado 
desde 2018 por la Administración de 
Alimentos y Medicamentos de Esta-
dos Unidos y por la Agencia Europea 
de Medicamentos, y desde 2020 por 
el Instituto de Salud Pública. 

 
Beneficios  

Mervin Piñones,  inmunólogo y 
reumatólogo pediatra del Hospital 
Regional que impulsó el uso de la 
nueva terapia, destacó que la fórmu-
la  biológica, que tiene un costo men-
sual de $11 millones, permite limi-
tar la posibilidad de crisis de an-
gioedemas en los pacientes. “Está 

Ximena Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

$11 millones cuesta mensualmente la terapia 
que se administra de manera subcutánea 
cada 2 semanas.
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comprobado que su uso reduce el 
número de crisis y mejora la calidad 
de vida de los individuos”, dijo y co-
mentó que se encuentra considera-
do como una opción de primera lí-
nea por las guías internacionales 
publicadas en 2022. 

Agregó que la aplicación del me-
dicamento se realizó, precisamente, 
a una menor de 16 años, que cada se-
mana sufría un proceso inflamato-
rio y, al menos una vez por año, una 
crisis con compromiso laríngeo. A la 
adolescente, según detalló, se le ad-
ministraron, vía subcutánea,  300 
miligramos del medicamento, tera-
pia que se debe repetir cada 2 sema-
nas para contar con resultados po-
sitivos y disminuir la posibilidad de 
eventos letales. 

Recalcó que se trata de una pato-
logía crónica, considerada poco fre-
cuente, pues afecta entre 1 y 9 perso-
nas por cada 100 mil por lo que se 
considera una enfermedad poco fre-
cuente. Actualmente hay 23 pacien-
tes en el Hospital Regional que han 
sido diagnosticados con Angioedema 
Hereditario, que están en tratamien-
to y en seguimiento por inmunología. 

Claudio Baeza, director del Hos-
pital Regional, dijo que no sólo se es-
tán haciendo cargo de los problemas 
de salud de los usuarios del nosoco-
mio, a través de la atención de espe-
cialistas, sino también en el proce-
so de tratamiento, adquiriendo me-
dicamentos de alto costo como el 
Lanadelumab, que muchas familias 
no podrían financiar. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

hago ahora. El primer edema que 
tuve en el colegio fue de laringe y na-
die me creía (...) a pesar que tenía 
certificado médico y documentos 
que confirmaban la enfermedad”, 
dijo minutos antes de recibir Lana-
delumab. 

Ahora, según comentó, se siente fe-
liz porque es la primera vez en Chile 
que alguien con su enfermedad reci-
be la terapia. “Así  podré dejar de sen-
tir que moriré con una crisis laríngea 
o de sentir el dolor de abdomen o de 
mis extremidades. El doctor Piño-
nes y mis papás hicieron todo para 
que yo pueda recibir el medicamen-
to y mantenerme viva”, agregó. 

Paola Cisternas, madre de Javiera, 
aseveró  que “la Javi ha estado muy 
complicada en la parte emocional, 
porque esta enfermedad no sólo es 
inflamación, sino que también tie-
ne implícitas, cargas sociales (...) no 
es sólo la enfermedad, sino que las 
consecuencias en la calidad de vida. 
Por eso, estamos muy felices de la lle-
gada de este medicamento, que es-
peramos le cambie la vida”. 

Hasta el momento, según explicó 
el doctor Piñones, no existen más ca-
sos en el Regional que se puedan 
someter  a la nueva terapia. Dicho 
avance dependerá de los recursos 
que puedan recibir, aunque según 
dijo, esperan que sea posible, al con-
tar con el hito nacional de uso de La-
nadelumab.

“Estos casos excepcionales que 
estamos financiando nos permite 
continuar el tratamiento y dar una 
atención integral, oportuna a los 
pacientes y facilitar el acceso a me-
dicamentos”,  agregó Baeza.  

 
Calidad de vida 

La enfermedad, según explicó el 
doctor Piñones, altera de manera 
significativa la calidad de vida y la sa-
lud mental presentando los pacien-
tes síntomas ansiosos, depresivos y 
emocionales.  

“En la infancia y la adolescencia 
pueden sufrir discriminación de los 
pares y en ocasiones aislamiento 
producto de crisis frecuentes, au-
sencia durante los síntomas y la ne-
cesidad de acudir a urgencia para re-
cibir el fármaco de rescate Berinert”. 

Todo ello, además, implica una 
carga del cuidador que debe ausen-
tarse de su puesto de trabajo para 
acompañar en el proceso, lo que re-
percute en las dinámicas familiares 
y en el desarrollo de la personalidad 
de niños y adolescentes que pade-
cen la enfermedad.  

Javiera Ojeda, de 16 años, fue diag-
nosticada con Angioedema Heredi-
tario en 2016, desde ahí, según dijo, 
comenzó a sufrir complicaciones 
en su vida diaria, pues las manifes-
taciones de la enfermedad la acom-
plejaban mucho.   

“No es muy grato para mi sentir-
la (la enfermedad) porque los ede-
mas de repente me salen cuando 
estoy en el colegio y es como qué 

Caleta Perone: 
siguen las gestiones 
para encontrar salida 
ante desalojo

Hasta la Delegación Presiden-
cial llegaron el alcalde de Hual-
pén, Miguel Rivera, el presidente 
del Directorio de la Federación 
Regional de Pescadores Artesa-
nales (Ferepa) del Biobío, Cris-
tian Arancibia, juntos a los sere-
mis de Bienes Nacionales y Eco-
nomía, Eduardo Pacheco y Javier 
Sepúlveda, respectivamente, ade-
más de la directora del Servicio 
Nacional de Pesca, Ana María 
Fernández, para conocer y en-
contrar una solución al problema 
que, por 40 años, han sufrido los 
residentes de la Caleta Perone. 

Este sector ubicado en la Pe-
nínsula de Hualpén es de propie-
dad particular y sus habitantes 
no cuentan con luz ni agua pota-
ble, por lo que la delegada presi-
dencial regional, Daniela Dres-
dner, comprometió los máximos 
esfuerzo del Gobierno para al-
canzar una solución definitiva 
para la crisis que viven los pesca-
dores artesanales y sus familias, 
además de aquellos sobre los que 
pesa una orden de desalojo. 

 FOTO: CEDIDA

En este sentido, la delegada 
presidencial hizo un llamado a 
los secretarios regionales minis-
teriales de Economía y Bienes 
Nacionales para que se agilicen 
las medidas a tomar frente a la si-
tuación que viven los habitantes 
de la caleta. 

Cristian Arancibia, indicó: “Te-
nemos el trabajo principal he-
cho. Los planos y polígonos de la 
caleta, y toda la documentación 
necesaria para avanzar en la ex-
propiación de los terrenos ya la 
tenemos. La vamos al Sernapes-
ca, organismo que no tenía prio-
rizada a la Caleta Perone en su 
plan de trabajo, lo que generó 
malestar en los pescadores asis-
tentes a la reunión”. 

Asimismo, agradeció la dispo-
sición de la delegada Daniela 
Dresdner al convocar a los servi-
cios públicos involucrados en 
esta tarea, calificando el encuen-
tro como positivo. Por su parte, 
los pescadores del lugar, encabe-
zados por Miguel Ibáñez también 
indicaron sentirse satisfechos.
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Calle Colo-Colo 
de Concepción

USO PEATONAL Y VEHICULAR
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Desde el Parque Ecuador hasta el casco 
más antiguo de la capital regional.

SU INICIO desde el 
Parque Ecuador.

HAY MÁS DE una entidad 
religiosa, de distintas corrientes.

LOS ESTAMENTOS  educacionales 
también están en Colo-Colo.

LAS CASAS antiguas que dan 
un sello al centro penquista.

Ciudad
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El Presidente

Corporación Recreativa y Deportiva Bellavista
Asamblea General Ordinaria de Socios

SEGUNDA CITACIÓN

Por acuerdo del Directorio y en conformidad a lo previsto en el artículo 16 
y siguientes del DS. Nº 110 Publicado en el Diario Oficial con fecha 
20.03.79 cítese a Asamblea General Ordinaria de Socios de la 
Corporación a celebrarse, en segunda citación, el día jueves 25 de abril 
de 2024, a las 18:00 horas en la sede “Campos Deportivos Bellavista” 
ubicado en Avenida Campos Deportivos Nº 640 de la ciudad de 
Concepción. En la asamblea que se cita se someterán a la consideración 
de los señores socios la Memoria, el Balance y los Estados Financieros de 
la Corporación, la elección del directorio, la designación de los 
Fiscalizadores, la designación de los Inspectores de Cuenta, y se tratarán 
las demás materias que prevén los estatutos de la Corporación.

Aplican estudio sobre 
viaje y movilidad en 150 
hogares de Santa Juana

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

INFORMACIÓN ES ANÓNIMA Y CONFIDENCIAL

Con el objetivo de cono-
cer cómo se mueven los ha-
bitantes de Santa Juana, el 
Programa de Vialidad y 
Transporte Urbano (Sectra) 
del Ministerio de Transpor-
tes y Telecomunicaciones 
realizará la primera Encues-
ta Origen Destino a hogares 
de la comuna, la cual se de-
sarrolla desde el 18 de abril.   

 Esta iniciativa, que usual-
mente se ha realizado en 
grandes urbes de la Región 
del Biobío, se aplica por pri-
mera vez en una comuna de 
forma individual con menos 
de 50 mil habitantes. Esto  
permitirá recopilar datos so-
bre las características de los 
viajes que se realizan y elabo-
rar un diagnóstico para desa-
rrollar políticas públicas que 
mejoren la movilidad de San-
ta Juana, y que se ajusten a las 
necesidades de todos los ha-
bitantes, con especial énfasis 
en peatones, ciclistas y usua-
rios del transporte público.   

 Dicho estudio, cabe seña-
lar, considera una muestra 
de 150 hogares del área urba-
na de la comuna. Asimismo 
los datos, que deben ser en-
tregados de forma veraz, se-
rán completamente anóni-
mos y confidenciales.   

Para este lanzamiento, las 
autoridades llamaron a las 
vecinas y vecinos de la co-
muna a participar de la ini-
ciativa. El seremi de Trans-
portes y Telecomunicacio-
nes del Biobío, Héctor Silva 
Gormaz, quien lideró el lan-
zamiento, puntualizó que 
“esto nos permite poder ha-
cer una planificación de 
transportes, revisar cómo 
hoy día se está moviendo la 
personas de Santa Juana y 
de cómo se moverán en el 
futuro. Esta iniciativa pro-
movida en conjunto entre el 
Ministerio de Transportes y 
la Municipalidad de Santa 
Juana, tendrá una duración 
de tres meses en terreno, y 
esperamos una activa parti-
cipación y adherencia de los 
habitantes de la comuna, 
con el objetivo de gestionar, 
proyectar y ejecutar proyec-
tos que mejoren la movili-
dad y la calidad de vida de las 
personas”. 

En tanto, la alcaldesa de 
Santa Juana, Ana Albornoz 
Cuevas, destacó qué, “ les 
quiero pedir a los santajuani-
nos y santajuaninas que 
abran sus puertas a la En-
cuesta Origen Destino en la 
comuna, ya que es necesa-

Se sumará por primera vez a la encuesta de origen destino. Se trata 
de un instrumento que sólo se aplicaba en grandes urbes.

rio que reciban a los encues-
tados es su domicilios, para 
que nosotros podamos te-
ner una mejor planificación 
vial en el futuro. Esto servirá 
para que tengamos semáfo-
ros, ciclovías y otras formas 
de desarrollo vial importan-
tes para el futuro de Santa 
Juana. Estamos construyen-
do un Santa Juana 2030, don-
de las personas vivan mejor, 
donde puedan movilizarse 
mejor a su trabajo. Hemos 
recibido este apoyo de nues-
tro Presidente de la Repúbli-
ca y nuestro Gobierno a tra-
vés del Ministerio de Trans-
portes.” 

Por otra parte, la Coordi-
nadora Macrozonal de Sec-
tra Sur, Mónica Parada To-
rres, detalló que, “los encues-

tadores van a estar 
identificados con indumen-
taria propia de la encuesta, 
es decir, con jockey, polera, 
chaqueta, bolso, además de 
una credencial que conta-
rán con logos institucionales 
tanto de Municipalidad 
como del MTT. Por otra par-
te, hemos incorporado un 
código QR en cada creden-
cial, el cual lo dirigirá a la 
página Web de la encuesta 
en www.eodsantajuana.cl, 
donde además encontrarán 
información adicional de la 
iniciativa”. 

La propia encargada de 
Sectra, explicó también que 
los encuestadores se desple-
garán por el área urbana de la 
comuna desde este viernes. 

Cabe destacar que, todos 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

los hogares consultados, par-
ticiparán automáticamente 
del sorteo de cinco bicicletas. 
Este premio, junto con in-
centivar la participación, 
busca promover el uso de 
este modo de transporte sus-
tentable en la comun  

Anteriormente, en la Re-
gión del Biobío se han aplica-
do dos Encuestas Origen 
Destino en grandes urbes, 
como lo fue en el Gran Con-
cepción en el 1989, 1999 y 
2015, y en Los Ángeles en 
2004 y 2022.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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VECINOS TEMEN DESLIZAMIENTOS DE TIERRA 

Una inquietante situación expusie-
ron vecinos de Lagos de Chile, sector 
Collao, específicamente en el pasaje 8 
de la Calle Villarrica, donde la presen-
cia de un estanque de agua de Essbio los 
mantiene en alerta debido a que han 
presenciado como el cerro ha cedido en 
distintas ocasiones, y actualmente es 
posible ver parte de los cimientos de la 
estructura expuestos al aire.  

En enero de 2022 se produjo un de-
rrumbe, según detalló María Isabel 
Ruiz, vecina que vive justo debajo de 
este estanque de agua. Ese deslizamien-
to de tierra fue por la rotura de una 
matriz, de acuerdo a lo que contó la ve-
cina que dijeron desde Essbio. “Corrió 
un barrial que llegó hasta Collao. Todo 
quedó inundado, la casa no se podía, los 
Carabineros, vinieron y dijeron que no 
se podía habitar porque el peligro era 
evidente, que el cerro se venía encima. 
Pero después vino un señor de Essbio 
que era ingeniero de prevención de ries-
go y nos dijo que el cerro ya se había 
asentado”, comentó Ruiz. 

“Ellos se comprometieron a ayudar 
a reparar todos los daños y esto hace 
más de un año y lo único que pusieron 
fue nylon, cubrieron el cerro y unas ca-
ñerías de PVC para que drene el agua 
hacia la calle y nada más”, indicó.  

En la oportunidad se hicieron medi-
ciones del terreno, pero hasta la fecha 
no se han ejecutado obras. “El peligro 
es evidente, yo he ido a la Municipali-
dad. Porque incluso a veces se escuchan 
sonidos subterráneos, que el perro y los 
pollos que tengo también los perciben 
y se asustan”, estableció la vecina. 

Carlos Vera, otro residente del sector, 
también detalló que a principios del 
año pasado se sacaron varios árboles 
del lugar. “En breves cuentas, cuando 
empezaron las lluvias fuertes la calle era 
un barrial. Había barro por todo el pa-
saje pavimentado. Después de tantas 
lluvias, ahora se pueden ver los cimien-
tos del estanque. Y la tierra que está de-
bajo va cayendo cada vez más”, descri-
bió Vera.  

Este vecino comentó que en tres 
oportunidades ha llamado a Essbio, ha 
tratado en general con operarios tele-

Preocupación 
en Lagos de 
Chile por 
estanque de 
Essbio con 
cimiento 
deteriorado

plásticos y los vecinos no han visto nin-
gún trabajo más allá de aquello. “Es pe-
ligroso, no hay que ser arquitecto, para 
ver que el cerro está empezando a ce-
der, no es normal que haya una capa de 
barro en la calle cada vez que llueve”, 
apuntó.  

 
Superintendencia de Servicios 
Sanitarios 

Desde la Superintendencia de Servi-
cios Sanitarios (Siss) del Biobio el jefe de 
la Oficina Regional, Rodrigo Riquelme, 
señaló que “efectivamente tomamos 
conocimiento de la situación por me-
dio de una copia de carta de respuesta 
al requerimiento realizado por un veci-
no en el Sernageomin”. 

Respecto de eso, se le solicitó a la 
empresa sanitaria informar las medi-
das que adoptará para resguardar la in-
fraestructura (estanque) y por consi-
guiente la continuidad de servicio. 
“Como respuesta, Essbio remitió infor-
me técnico del Dicat de la Universidad 
Católica de la Santísima Concepción, 
donde se recomienda una serie de me-
didas para resguardar la condición del 
estanque y tubería de alimentación”, 
indicó.  

La Siss realizó un nuevo requeri-
miento a Essbio sobre el avance de la 
medidas de resguardo adoptadas, res-
puesta que se encuentra pendiente, se-
gún señaló Riquelme.   

Respecto a la seguridad, la sanitaria 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

No sería la primera vez que el cerro cede y 
afecta a los vecinos, en febrero de 2023 una 
matriz reventada provocó un barrial que 
dañó casas, una de las propietarias acusa 
que aún no le han reparado los daños. 

debe cumplir con toda la normativa 
que regula la instalación de este tipo de 
infraestructura y las condiciones del 
emplazamiento, pero la Superinten-
dencia carece de competencias en esa 
materia, ya que le corresponde la fisca-
lización de la continuidad y calidad del 
servicio de agua potable.  

Por lo tanto, Riquelme explicó que 
“sobre las sanciones o multas aplicables 
a la empresa sanitaria, estas podrían 
presentarse, en la medida que se haya 
afectado la continuidad y calidad del 
servicio de agua potable”. 

Desde la Municipalidad de Concep-
ción, el director (s) de Gestión de Ries-
gos y Emergencias, Fernando Ramis, in-
formó que “dentro de los próximos días 
visitaremos el lugar con profesionales 
topógrafos de la dirección para verifi-
car la situación, quienes emitirán un in-
forme y en base a eso vamos a oficiar a 
la empresa Essbio para que se tomen 
medidas preventivas y darles tranqui-
lidad a los vecinos de Lagos de Chile”. 

Desde Essbio se informó que se im-
plementarán acciones para asegurar 
la ladera del cerro y medidas de man-
tenimiento para este invierno. La em-
presa tiene la disponibilidad para gene-
rar acciones que entreguen tranquili-
dad a la comunidad vecina al recinto 
productivo.

Cecilia Bastías Jerez 
cecilia.bastias@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

CONSTANTE BARRO  corriendo por el cerro, 
atemoriza a vecinos, ya que la base de la 

infraestructura cada vez pierde más suelo. 
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aproximádamente llevan los 
vecinos esperando que se 
ejecuten labores de 
resguardos para el estanque.  

año y medio
1

Sanitarios, está al tanto de la 
situación y se encuentra a la 
espera de un informe de 
avance de parte de Essbío. 

Superintendencia 
de Servicios 

fónicos. “Una vez en la calle me encon-
tré con un trabajador de Essbio y él me 
retó, me dijo: ¿Para qué llamaste? Tú me 
metiste en un problema, nosotros tene-

mos un proyecto, vamos a arreglar”, 
contó.  

De ese episodio ha pasado más de un 
año, pero solamente están puestos los 
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Gerente 

Por acuerdo del Directorio, se cita a Junta Ordinaria de Accionistas de la Sociedad 
Recreativa y Deportiva Universidad de Concepción S.A., para el día jueves 25 de abril 
de 2024, a las 17:00 horas a realizarse en las oficinas de la sociedad ubicadas en Avenida 
Campos Deportivos Nº 640, Concepción, a fin de someter a la consideración de los 
señores accionistas las siguientes materias: 

1. Examen y aprobación de los Estados Financieros del ejercicio finalizado el 31 de 
diciembre de 2023, del Balance  General y del informe de los auditores externos;
2. Aprobación de la memoria; 
3. Determinación de la Remuneración del Directorio para el ejercicio 2024; 
4. Designación de auditores externos para el ejercicio 2024;
5. Designar el periódico en que efectuarán las publicaciones de la sociedad; 
6. Dar cuenta de los contratos celebrados con personas relacionadas;
7. En general, cualquier materia de interés social que sea propia de una Junta Ordinaria 
conforme a la Ley y los Estatutos Sociales.

Calificación de poderes: Los poderes que otorguen los señores accionistas para hacerse 
representar en la junta, deberán ser presentados para efectos de su calificación en las 
oficinas de la sociedad, Avenida Campos Deportivos Nº 640, Concepción, antes del inicio 
de la Junta. La calificación de poderes, si procediere, se efectuará el mismo día de la 
Junta, entre las 16:00 y las 17:00 horas, en el mismo lugar en que ésta se llevará a cabo.

Memoria: De acuerdo a lo establecido en los Art. 59 y 75 de la Ley 18.046, y el Oficio 
Circular N°444 y 718 de la Superintendencia de Valores y Seguros, se informa que en el 
domicilio de la sociedad, Avenida Campos Deportivos Nº 640, Concepción, se encuentra 
a disposición de los accionistas todos los documentos que fundamentan las diversas 
opciones que serán sometidas a votación durante la Junta, especialmente, se dispone de 
un número suficiente de ejemplares de la Memoria impresa para las consultas 
pertinentes, pudiendo quien lo solicite acceder a una copia de ella o de otro de los 
referidos documentos. Los ejemplares de la memoria permanecerán disponibles a lo 
menos hasta la presentación del siguiente informe anual. La publicación de los estados 
financieros anuales de la Sociedad, incluyendo el informe de los auditores 
independientes, así como la memoria correspondiente al ejercicio 2023 se ha efectuado 
en la página web de la sociedad, www.clubdecampobellavista.cl donde pueden ser 
examinados desde esta fecha y por el plazo de cinco años.

Junta Ordinaria de Accionistas
Tercera citación

SOCIEDAD RECREATIVA Y DEPORTIVA
UNIVERSIDAD DE CONCEPCIÓN S.A.

Registro de Valores N°  254

TAMBIÉN EN EL BIOBÍO

El Ministerio de Energía promueve este proyecto.

Mayor inclusión en el mun-
do laboral, paridad en car-
gos directivos y la disminu-
ción de la brecha salarial en 
el sector energético, son los 
objetivos del Sello “Las Muje-
res Suman” del Ministerio de 
Energía, instancia que bus-
ca avanzar hacia una política 
de género. 

El plan de capacitación de 
líderes femeninas en diver-
sas regiones de Chile, busca 
contrarrestar el actual 23 % 
de participación femenina en 
diferentes áreas del campo 
de la energía, con el objetivo 
primordial de incrementar la 
igualdad de género. 

La Seremi de Energía, Da-
niela Espinoza afirmó la ne-
cesidad del sello, el cual pro-
mueve la equidad profesio-
nal en un sector económico 
altamente masculinizado. “A 

través de esta iniciativa te-
nemos la oportunidad de po-
sicionar a la energía como un 
rubro que desafía los sesgos 
y que avanza hacia la igual-
dad de género y la inclusión, 
reconociendo el potencial 
que existe en la diversidad y 
el talento humano sin distin-
ción”, dijo. 

En la región del Biobío, la 
primera actividad en obte-
ner el reconocimiento del se-
llo “Las Mujeres Suman”, fue 
el “Lanzamiento de la Hoja de 
Ruta del Programa de Hidró-
geno Verde del Biobío”, reali-
zada en Concepción. Donde 
se convocó a los más relevan-
tes exponentes del rubro re-
gional, de los cuales el 43 % 
fue representado por exper-
tas y panelistas. Así también, 
el 33 % de los asistentes fue-
ron mujeres. 

En la instancia estuvo pre-
sente la directora ejecutiva 

del Comité Corfo, Roberta 
Lama, que subrayó la políti-
ca de género de Corfo y su 
compromiso con la inclusión 
de la mujer en ámbitos técni-
cos y en el mundo de la ener-
gía, así como en otros secto-
res productivos. 

Finalmente, la Seremi de 
Energía realizó un llamado a 
las entidades regionales y 
nacionales a obtener este se-
llo para destacar sus eventos 
y que se hagan parte de la 
iniciativa. “Es importante 
que todos y todas trabaje-
mos en conjunto para forta-
lecer la participación parita-
ria, porque entre más voces 
sumemos, mejores solucio-
nes encontramos para nues-
tros desafíos y con ello con-
tribuimos a eliminar las ba-
rreras”, concluyó. 

 FOTO: CEDIDA
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Integrantes del comité ha-
bitacional Talita Kum visita-
ron la casa piloto del proyec-
to, acompañados por la dele-
gada Presidencial Regional, 
Daniela Dresdner, la seremi 
de Vivienda y Urbanismo, 
Claudia Toledo, y la alcalde-
sa de Tomé, Ivonne Rivas. 

El proyecto habitacional 
Talita Kum en Punta de Parra 
consta de 96 departamentos 
y 64 viviendas, que ofrecerán 
soluciones habitacionales 
para al menos 160 familias 
del pueblo. Actualmente, el 
proyecto tiene un avance del 
58% y también  

Este proyecto forma parte 
del Plan de Emergencia Habi-
tacional del Minvu y, además 
de las soluciones habitacio-
nales, incluye áreas verdes, 
juegos infantiles, zonas de-
portivas y una sede social. 
Las viviendas y departamen-
tos cuentan con 2 dormito-

rios, baño, estar-comedor y 
cocina, además de un dormi-
torio adicional para familias 
numerosas. 

Se espera que las obras es-
tén finalizadas a comienzos 
de 2025. Según datos del Min-
vu, la inversión ministerial 
supera los $9 mil millones.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

Familias de 
Punta de Parra 
visitaron sus 
futuras viviendas

“Las Mujeres 
Suman”: promueven 
participación 
femenina vocerías

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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1 mes ha pasado desde que se dio a conocer la 
idea de cierre. Cuatro semanas después el esce-
nario cambió totalmente.

TRAS NUEVAS SOBRETASAS
Luego de que la Comisión Anti-

distorsiones decidiera establecer 
las medidas provisionales requeri-
das a las importaciones de barras y 
bolas por la Compañía Siderúrgica 
Huachipato (CSH), la empresa 
anunció que revertirá el plan de sus-
pensión de sus operaciones side-
rúrgicas, mientras se mantengan 
vigentes los niveles de sobretasa. 

Se estableció un derecho anti-
dumping provisional de del 24.9% 
para las barras de acero y del 33,5% 
para las bolas de molienda, en con-
cordancia con lo solicitado por la 
usina. 

“Es una buena noticia para una 
industria nacional estratégica para 
el desarrollo sostenible de Chile. 
Valoramos la decisión, ya que per-
mite eliminar distorsiones, equili-
brar el mercado y que los actores 
nacionales puedan demostrar sus 
capacidades en proveer el mejor 
acero para Chile. No obstante, es-
peramos que esta medida provi-
soria se confirme con medidas de-
finitivas que nos permitan compe-
tir en una cancha pareja”, indicó 
mediante un comunicado, Julio 
Bertrand, presidente del directorio 
de Huachipato. 

“Sólo de esta manera se hace po-
sible la contribución de la Siderúr-
gica Huachipato al desarrollo del 
sector minero e industrial de la Re-
gión del Biobío y de todo el país”, 
agregó. 

“Quiero reconocer el apoyo in-
condicional de los trabajadores de 
Huachipato y de toda la comunidad 
del Biobío. También quiero reco-
nocer el trabajo serio desplegado 
por las autoridades, en la revisión 
de los recursos presentados”, enfa-
tizó Bertrand. 

En base al documento de hecho 
esencial por parte de Grupo CAP a 
la Comisión para el Mercado Fi-
nanciero, señalan que revertir el 
proceso de suspensión indefinida 
implicará la continuidad de las ope-
raciones de Huachipato, mientras 
se mantengan las sobretasas que 
les permitan operar en un entorno 
competitivo. 

“Lo que permitirá la continui-
dad laboral de sus trabajadores y 
de los múltiples proveedores y con-
tratistas que dependen de la side-
rúrgica. Los Directorios de CSH y 
CAP S.A. valoran la recomenda-
ción de la Comisión Antidistorsio-
nes, la que se encuentra en línea 
con las decisiones adoptadas por 
las autoridades relevantes en el 
resto del mundo, como respuesta a 
este fenómeno de carácter global”, 

Sigue la producción 
de acero: Huachipato 
revierte plan de cierre

FOTO: FACEBOOK SINDICATO 1TRABAJADORES HUACHIPATO

Durante la tarde de este domingo la empresa confirmó la 
información, cuestión que incluso ya fue dada a conocer a la 
Comisión para el Mercado Financiero.  

indica el documento. 
 

Reacciones 
Héctor Medina, presidente del 

Sindicato N°1 de Huachipato, in-
dicó a Diario Concepción que la 
decisión sobre los porcentajes los 
tiene tranquilos. “Nadie sabía cuá-
les iban a ser los resultados (…) gra-
cias al trabajo de los sindicatos, la 
empresa y el Gobierno y, obviamen-
te la resolución que tomó la Comi-
sión Antidistorsiones de Precios, 
que fue tanto técnica como políti-
ca, hoy estamos en esta situación 
que es satisfactoria para todos”. 

En relación al retorno de las ac-
tividades, señaló que el trabajo de 
la siderúrgica se ha desarrollado 
“de cierta forma normal, lo que pasa 
e que se estaban consumiendo las 
materias primas y al consumirse 
éstas, nos íbamos apagando, pero 
eso no significa que no estuviéra-
mos trabajando”, agregó. 

En cuanto al futuro de la firma, 
señaló que ya se encuentran traba-
jando para tener una salvaguardia 
permanente. “Esperamos de tres a 
cuatro o cinco años, porque el pro-
blema de Huachipato no se solucio-
na en un año, así que ya partimos 
con eso. No nos vamos a quedar 
sentados hasta que llegue el 9 de 
septiembre, no nos podemos dar el 
lujo de volver a pasar por esto”, in-
dicó el presidente del Sindicato N°1. 

 
Modernización de la 
institucionalidad 

Desde la Compañía Siderúrgica 
Huachipato también indicaron 
“considerar indispensable”  avanzar 
hacia una modernización de la ins-
titucionalidad, de manera que los 
plazos sean más extensos para este 
tipo de derechos de antidumping se 
establezcan por plazos de 5 años y 
entregue mayor facultades a la Co-
misión, tal como sucede en países 
como EE.UU, Australia, México, In-
dia y Europa. Asimismo, expresa-
ron que se debe desarrollar un sis-
tema de monitoreo que permita 
corregir de manera temprana even-
tuales distorsiones. 

La usina, empresa del grupo CAP, 
genera más de 20 mil empleos en la 
zona, con más de 70 años de histo-
ria y “cumple un rol fundamental en 
el crecimiento sostenible de la mi-
nería nacional, mediante una con-
tribución significativa al cumpli-
miento de las metas de descarboni-
zación de esa industria en Chile”, 
indicaron en el comunicado emiti-
do desde la empresa.

Paulina Benítez 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Ana María Ruz, directora ejecutiva del Comité de Hidrógeno Verde de Corfo, se 
refirió al escenario actual del H2V y al inicio de operaciones del proyecto que 
llevará adelante la usina de Talcahuano. A su vez, destacó la importancia de contar 
prontamente con una hoja de ruta regional y el trabajo de la UdeC.

Huachipato: prevén para 
diciembre de 2025 puesta 
en marcha de planta de 
Hidrógeno Verde 

EXPERTA ANALIZÓ LOS DESAFÍOS REGIONALESEdgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Para  diciembre de 2025 está pre-
vista la puesta en marcha de la plan-
ta de hidrógeno verde de Huachipa-
to cuya continuidad fue confirma-
da por Ana María Ruz, directora 
ejecutiva del Comité de Hidrógeno 
Verde de Corfo y una de las 50 mu-
jeres más influyentes de esta indus-
tria en el ámbito mundial, según el 
ranking “Woman in hidrogen 2024”. 

En entrevista con Diario Concep-
ción, Ruz analizó en detalle el esce-
nario y desafíos de Biobío sobre hi-
drógeno verde y destacó la impor-
tancia de lograr contar prontamente 
con una hoja de ruta que defina las 
prioridades del territorio. A su vez, 
destacó los aportes que realiza la 
Universidad de Concepción en ma-
teria de desarrollos tecnológicos vin-
culados al H2V. 

- ¿Cuánto ha invertido Corfo a 
la fecha en propuestas de H2V 
en la Región del Biobío y cuánto 
podría invertir a futuro? 

-Hoy día estamos cofinanciando 
a través de un subsidio el proyecto 
que tiene la siderúrgica Huachipa-
to en hidrógeno verde. Ese es el úni-
co proyecto a mi entender que esta-
mos financiando acá por ahora. 

-¿Hay algún financiamiento 
Corfo en proyectos de instala-
ción de plantas en Coronel? 

-Como Corfo no tenemos ningún 
convenio con esos proyectos, ni es-
toy al tanto que hayan postulado a 
algunos de los instrumentos de Cor-
fo tampoco. Lo que no significa que 
no puedan postular a futuro porque 
tenemos una gama de instrumentos 
muy interesantes.  

- ¿Cuál es el potencial de crea-
ción de empleo de calidad indus-
trial asociado al desarrollo de 
H2V en la zona? 

- Hay estudios, pero no tengo en la 
memoria exactamente los números 
de empleo. El hidrógeno para ser ver-
de necesita energías renovables, por 
tanto, hay que aumentar el número 
de centrales de energías renovables, 
especialmente solares y eólicas y en 
ese sentido Corfo acaba de lanzar 
una serie de becas para capacitar a 
personas que quieran trabajar en ins-
talación y mantención de sistemas 
fotovoltaicos y eólicos que están dis-
ponibles en el sitio web de Corfo.  

En el caso de Biobío son 48 becas, 
30 para capacitación en instalación 
y montaje y 18 para operación y 
mantenimiento. Los cursos tendrán 
una duración de 86 y 140 horas y 
ambos serán ejecutados bajo la mo-
dalidad semipresencial.   

- ¿Qué relevancia tiene el desa-
rrollo regional de H2V en la pro-
ducción de acero y vidrios y en la 
industria en general? 

- Lo importante aquí es que uno 
puede hablar de exportar hidróge-
no y sus derivados. Vale decir, expor-
tar hidrógeno, amoníaco o meta-

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

nol verde, pero hemos visto que el 
mayor desarrollo económico, el ma-
yor valor que queda en el territorio 
es cuando se exportan productos 
elaborados a base de hidrógeno ver-
de como sería el caso del acero ver-
de que utiliza el hidrógeno tanto en 
el proceso de producción del hidró-
geno pero también como combus-
tible o materia prima.Esto tiene ma-
yor valor agregado y genera más 
empleo y se captura mayor valor 
económico para la Región. 

Hemos estado observando muy 
de cerca la producción de acero 
verde en Suecia que es un proyec-
to muy interesante en el que traba-
ja una persona chilena que nos ex-
plicó muy en detalle cómo realiza-
ron el cierre financiero para ser 
competitivos en los mercados y 
hay dos elementos interesantes. 
Uno es el impuesto al CO2 (US$100 
por tonelada) y también hay un 
modelo interesante porque ella  
mostró unos 30 o 40 inversionistas 
en la producción de acero verde 
entre los que destacaban quienes 
consumirán el acero verde son so-
cios inversionistas en la planta. Por 
ejemplo, hay empresas automotri-
ces están invirtiendo en la planta 
de acero verde de Suecia como una 
forma de asegurar el aprovisiona-
miento para la producción de au-
tomóviles. 

70%
del transporte pesado (diesel) debe ser 
transformado a hidrógeno verde, según 
la Ley de Cambio Climático.  



14 Diario Concepción Lunes 22 de abril de 2024
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que con las empresas en cuanto a 
que se unen combustibles químicos 
con electricidad donde lo primero 
que se hizo fue declarar el hidróge-
no verde como un combustible para 
que pudiera efectivamente estar 
dentro de las atribuciones del Mi-
nisterio de Energía para definir es-
trategias y regulaciones al respecto.  

Por ejemplo, el caso del amoniaco 
lo regula el ministerio de salud, pero 
pasa a ser un combustible. Entonces, 
esto pasa por un desafío enorme de 
tener que trabajar las regulaciones y 
sus unificaciones, lo que no es fácil 
y diría que los privados van más rá-
pido que nosotros como sector pú-
blico pero el Ministerio de Economía 
está realizando un muy buen traba-
jo en ayudar al avance de nuevas 
normativas transversales a los distin-
tos ministerios donde el liderazgo en 
este sentido de mejorar la permiso-
logía lo está teniendo el Ministro (de 
Economía) Nicolás Grau. 

- ¿Podría replicarse este mode-
lo en el caso de Huachipato y la 
minería? 

- Efectivamente, podría darse 
porque lo interesante es que se di-
versifica el riesgo.   

-¿Cuánto aporta Corfo en el 
proyecto de hidrógeno verde de 
Huachipato, está confirmada su 
continuidad en esta área tras el 
aviso de un eventual cese de las 
operaciones de la usina? 

-Entiendo que la empresa Hua-
chipato continúa con el proyecto de 
hidrógeno verde, el convenio está vi-
gente y que tienen una sociedad con 
una empresa en Alemania a través de 
la cual pudieron acceder a un bene-
ficio adicional y están construyendo 
una planta piloto en Alemania que 
luego será la planta que operará en 
Biobío en una primera escala.  

Respecto de la planta en Biobío 
debería estar en commissioning 
(puesta en servicio) en diciembre de 
2025 y el subsidio (de Corfo) que 
ellos tienen opera con un sistema de 
reembolso. Es decir, en diciembre de 
2025 ellos deben demostrar que es-
tán produciendo el hidrógeno ver-
de, luego nos pasan las facturas de 
sus electrolizadores y sus sistemas 
auxiliares y Corfo da la indicación 
para que estos recursos sean traspa-
sados a la empresa.  

- ¿Qué incidencia tiene el desa-
rrollo regional de H2V para el 
transporte en general y en parti-
cular en la aviación? 

- En el transporte hay un elemen-
to muy importante que es nuestra 
contribución nacional, determina-
da nuestra obligación de la Ley de 
Cambio Climático que tiene una 
meta cuantificada donde se debe 
llegar a un 70% del transporte pesa-
do a hidrógeno y para eso hay que 
comenzar a trabajar ahora.  

Cuando digo transporte pesado, 
hablo de la sustitución del diesel 
básicamente, porque la sustitución 
a base de vehículos eléctricos no 
dan los resultados esperados por-
que la baterías que tienen que tener 
los vehículos son demasiado gran-
des. También estamos viendo algu-
nos indicios en empresas de ferro-
carriles como el caso de FCAB en 
Antofagasta quienes están impor-
tando una locomotora a hidrógeno 
que llegará en agosto de este año. En 
cuanto a la aviación, se acaba de 
lanzar un proyecto en el Aeropuer-
to Pudahuel donde la empresa fran-
cesa Aerbus que la mayor flota en 
América del Sur tienen la meta de 
transformar sus aviones a hidróge-
no y ya están trabajando en distin-
tos aeropuertos en Europa y quieren 
hacerlo también en Pudahuel.    

- ¿Qué importancia tiene para 
Corfo el trabajo que desarrolla la 
UdeC sobre hidrógeno verde? 

- Es clave porque necesitamos 
hacer desarrollos tecnológicos. Una 
parte positiva es que tenemos la 
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“Respecto de la planta en 
Biobío debería estar en 
commissioning (puesta en 
servicio) en diciembre de 2025 y 
el subsidio (de Corfo) que ellos 
tienen opera con un sistema de 
reembolso”

“El mayor valor que queda en el 
territorio es cuando se exportan 
productos elaborados a base de 
hidrógeno verde como sería el 
caso del acero verde”. 

“(El trabajo de la UdeC)es 
clave porque necesitamos 
hacer desarrollos tecnológicos. 
Una parte positiva es que 
tenemos la oportunidad de 
contribuir con desarrollos 
tecnológicos a nivel global”.

FRASE oportunidad de contribuir con de-
sarrollos tecnológicos a nivel global 
y la parte no tan buena es que algu-
nos temas no tenemos avances tec-
nológicos todavía. Por ejemplo, el 
acople de la variabilidad de las ener-
gías renovables y la operación de los 
electrolizadores donde hemos vis-
tos los desafíos de proyectos en Chi-
na de más de 200 Megawatts con de-
safíos importantes en esta mate-
ria, por lo que son temas que deben 
ser solucionados con mucho espa-
cio para crecer. 

- ¿Cuáles son los principales 
desafíos de una hoja de ruta re-
gional sobre H2V? 

-Lo importante de una hoja de 
ruta regional es que la Región defi-
ne cuáles son sus objetivos y cuáles 
son sus proyectos. Desde los niveles 
centrales apoyamos consiguiendo 
cooperaciones internacionales 
pero es el territorio el que debe de-
finir, las universidades, las personas 
y las empresas quienes determinan 
qué proyectos les hacen más senti-
do y apoyamos también con temas 

financieros. 
- ¿Cuáles son los plazos reco-

mendados para contar con esta 
hoja de ruta regional? 

-Señalaba en la exposición que 
Europa requiere de 20 millones de 
toneladas del hidrógeno verde, de 
los cuales 10 millones se pueden 
producir dentro de Europa por lo 
que debe salir a comprar al mundo 
otros 10 millones de toneladas y 
ahí Chile y gracias a que comenza-
mos antes como Corfo tenemos un 
liderazgo, pero es algo que debe-
mos mantener donde en términos 
concretos tenemos un espacio a ni-
vel global para colocar el hidrógeno 
verde y sus derivados, si no lo hace-
mos, perderemos ese porcentaje 
del mercado y el liderazgo. Brasil 
está avanzando aceleradamente.  

- ¿Cómo afecta la llamada 
“permisología” en la aceleración 
de proyectos de H2V en Biobío 
como los que están por ingresar 
al SEA y que se proyectan para 
Coronel? 

- Con los permisos pasa lo mismo 
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UdeC tuvo un irregular fin de semana en 
casa y se queda en la lucha por la punta 

Está todo tan ajustado, tan 
apretado en la Liga Nacional de 
Básquetbol, que cualquier tras-
pié cuesta caro en la lucha por 
quedarse con el primer puesto en 
la fase regular. 

Lo entienden así en la Univer-
sidad de Concepción, que este 
fin de semana sumó un triunfo y 
una dolorosa derrota, en una 
nueva fecha del certamen ceste-
ro chileno. 

naron por 88-85 ante el poderoso 
Español de Osorno, que contó con 
un inspirado Arnold Louis quien 
se anotó con 18 puntos y 10 rebo-
tes para el triunfo de los sureños. 

Así las cosas, la UdeC se queda 
en la lucha por el liderato en be-
neficio de Osorno y Los Leones, 
que hoy aparecen con la primera 
opción. Su próximo partido será 
nuevamente de local, cuando este 
sábado reciba a Español de Talca.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

El viernes, y sin el suspendido 
Derrick Woods, el Campanil se 
impuso en un disputado encuen-
tro a CD Las Ánimas, por 89-86, 
con gran actuación de Diego Sil-
va, que anotó 19 puntos y se me-
tió en la historia de la LNB, al 
convertirse en el cuarto jugador 
que alcanza los 4 mil puntos en el 
torneo.  

El sábado, en tanto, fue otra his-
toria, ya que los auricielo se incli-

L
o entendió todo Javier 
Sanguinetti. Que no ha-
bía otra opción más que 
la victoria, que la tabla 
de posiciones a veces es 

cruel, y poco a poco estaba dejan-
do en el lote de abajo a Huachipa-
to. Y  que ejemplos sobran en el fút-
bol chileno de equipos que, por ju-
gar copas internacionales, 
terminaban pagando las conse-
cuencias en el torneo local, inclu-
so con descensos. 

Por eso es que el entrenador ace-
rero fue atrevido, no se guardó nada 
en el duelo de la novena fecha de la 
Primera División ante Deportes 
Iquique, y ese atrevimiento le pagó 
con una necesaria victoria por 2-1 
en el CAP. 

Consciente de la urgencia de los 
puntos, el bonaerense dispuso un 
esquema ultra ofensivo, con pre-
sencia de los delanteros Maxi Rodrí-
guez, Sebastián Sáez y Cris Martínez 
desde el inicio, además de Maximi-
liano Gutiérrez y Gonzalo Montes, 
constantes aportes en labores ofen-
sivas. La urgencia lo ameritaba. 

Por si fuera poco, la baja de Edson 
Puch en los nortinos, entregaba mar-
gen para la subida de los laterales. 

Con todo, el comienzo fue equili-
brado, no por nada los “Dragones 
Celestes” lideraron el torneo por 
varias fechas, y contaban con el go-
leador del torneo, Stefan Pino, como 
su arma de gol. 

 
Los puntos quedan en casa 

Por eso el hincha local celebró 
con el alma la apertura de la cuen-
ta en el minuto 32 , obra de su capi-
tán Claudio Sepúlveda que recupe-
ró un balón en tres cuartos de can-
cha y luego fue a buscarla al área, 
recibiendo de Gutiérrez para con 
una media vuelta en área chica, cla-
var un zurdazo alto y fuerte. 

Ventaja que duró poco y nada, 
porque tres minutos después, Hans 
Martínez puso el 1-1 tras pivoteo de 
Pino. Sin embargo, el “gigante” celes-
te pasó de la gloria al infierno en un 

Una jugada que marcó el resto 
del encuentro, porque en el comple-
mento Huachipato inclinó la can-

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

abrir y cerrar de ojos, ya que en los 
43’ se fue expulsado por un codazo 
a Gazzolo. 

cha a su favor y se creó varias oca-
siones de anotar, lo que concretó en 
los 56’ a través de Cris Martínez que 
aprovechó una desinteligencia en-
tre el arquero Castillo y el defensa 
Luis Casanova, para colocar el 2-1 
definitivo. 

Tres puntos de oro para el acero, 
que sumó 12 unidades en la tabla y 
dio un paso importantísimo para 
alejarse de las posiciones de rezago. 
Ahora, los dirigidos de Sanguinetti 
se concentran en Copa Libertado-
res, donde este miércoles reciben a 
The Strongest, en el CAP.
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Huachipato apeló al 
sentido de urgencia 
y volvió a la victoria
Con un esquema ultra ofensivo, y aprovechando la expulsión 
del goleador nortino, Stefan Pino, el equipo siderúrgico sumó 
un triunfo clave para salir de la parte baja de la tabla.  

ACEREROS DERROTARON 2-1 A IQUIQUE EN EL CAP

CRIS MARTÍNEZ 
VOLVIÓ a anotar, esta 
vez el gol del triunfo para 
Huachipato sobre los 
“Dragones Celestes” de 
Iquique.

CON UNA DOLOROSA  derrota cerró el fin de semana en casa el Basket 
UdeC, que perdió terreno en su aspiración a ser el líder de la fase regular. 

GOLES

2

M. Parra 
F. Loyola 
B. Gazzolo 
R. Malanca 
L. Díaz 
C. Sepúlveda 
G. Montes 
M. Gutiérrez 
C. Martínez 
S. Sáez 
M. Rodríguez

D. IQUIQUE

FORMACIONES

Javier Sanguinetti

DT

(76’) I. González por B. 
Gazzolo. 
(76’) J. Martínez por G. 
Montes. 
(76’) S. Silva por C. 
Sepúlveda. 
(82’) J. Brea por C. 
Martínez. 
(82’) D. Oyarzún por 
M. Rodríguez.

Gazzolo, Sepúlveda, 
Montes.

HUACHIPATO

1

D. Castillo 
D. Orellana 
M. Sanhueza 
L. Casanova 
H. Salinas 
A. Madruz 
J. Moya 
E. Hoyos 
C. González 
S. Pino 
A. Delgado

Miguel Ramírez

DT

(45’) M. Blázquez por 
J. Moya.  
(61’) L. Romero por C. 
González. 
(61’) A. Ramos por A. 
Delgado. 
(83’) D. Fernández por 
E. Hoyos. 
(83’) R. De la Fuente 
por H. Salinas.

Salinas, Hoyos, 
Blázquez.

32’ C. Sepúlveda 
56’ C. Martínez 

35’ H. Salinas 

Estadio: Huachipato-Cap Acero 
Público: 2.368 espectadores 
Árbitro: Diego Flores

CAMBIOS

TARJETAS AMARILLAS

(43’) S. Pino. 
 

TARJETAS ROJAS

Samuel Esparza M. 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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El Campanil se desarmó en 12 minutos y 
cayó goleado ante Coquimbo en casa 

Una expresiva derrota sufrió la 
Universidad de Concepción a ma-
nos de Coquimbo Unido, en parti-
do de la sexta fecha del Campeona-
to de Primera División Femenino, 
disputado en el barrio universitario. 

El elenco auricielo pagó caro su 
descuido en el segundo tiempo, 
donde en fracción de 12 minutos re-
cibió 3 goles para terminar incli-
nándose ante las “Piratas”, como 
dueño de casa. 

Tras un primer tiempo parejo y 
sin desequilibrio, los goles llegaron 
en el complemento. En los 46’ la vi-

sita abrió la cuenta a través de  Fa-
biana Vallejos, aunque dos minutos 
después la UdeC igualó las acciones 
con un penal de Isi Sepúlveda. 

Sin embargo, López a los 52 y Sal-
fate en los 58’ volvieron a colocar en 
ventaja a las nortinas, obra que ce-
rró Alexa San Francisco en los 87’ 
para el 4-1 definitivo. 

Con este resultado, las penquis-
tas se mantienen últimas con 1 
punto, magro rendimiento que es-
peran levantar en la próxima fe-
cha, cuando serán otra vez locales  
recibiendo a Antofagasta.

FOTO: FACEBOOK UDEC FÚTBOL FEMENINO

T
oda derrota en el fútbol 
duele, pero esta seguro que 
mucho más. Porque segura-
mente, la mayoría del hin-
cha lila, todavía sigue sin 

entender la razón de tanto cuidado, de 
tanto recelo por parte de su entrena-
dor, Felipe Cornejo, para alinear con 
regularidad un equipo ofensivo, te-
niendo tanta riqueza en el plantel. Es 
como dejar en el garaje el Ferrari y no 
sacarlo ni siquiera los fines de semana. 

Deportes Concepción cayó 2-1 en 
su visita a Provincial Ovalle, y desapro-
vechó la caída del líder Melipilla, para 
colocarse a tiro de cañón de la punta 
de la Segunda División. De paso, per-
dió el invicto, aunque a esta altura, sea 
lo que menos importe. 

El técnico lila no quiso repetir la on-
cena que derrotó a Vial en el clásico, 
y dejó nuevamente a Carlos Escobar 
en la banca, para dolor de un Ignacio 
Mesías que debió lidiar casi todo el pri-
mer tiempo en solitario, en una can-
cha mala, y sin la participación acti-
va de Lopes y Valdivia, que nunca pu-
dieron entrar en juego. 

Gracias e eso, el local se sintió có-
modo sin tener que lidiar con un refe-
rente en el área propia, y tuvo toda la 
tranquilidad para ir por el arco rival. 
A los 4’ y a los 12’, Arias pudo abrir la 
cuenta, pero falló. Y fue Kevin Araya 
quien sí concretó el 1-0 tras un grue-
so error del meta Muñoz. Parecía que 
los nortinos jugaban en una mesa de 
billar, y no en la pésima cancha del es-
tadio Diaguitas, al punto que pudie-
ron aumentar en los 26’ y los 38’. 

Concepción demoró 45 minutos 
para sacudirse del shock y pudo cele-
brar cuando se iba el primer tiempo, 
de no mediar la gran tapada del arque-
ro Orellana. Era el empate, ese que 
bien podía cambiar la historia. 
 
Esta vez no le alcanzó 

La desventaja no varió en un ápice 
el esquema del entrenador lila, que no 
ensayó cambio alguno en el comple-

Esta vez D. Concepción pagó 
caro su egoísmo en el norte

la gran actuación del meta, Orellana, 
pudieron marcar. 

 El descuento llegó recién a los 88’ 
con un golazo de Lautaro Rigazzi, 
pero ya era tarde, el daño ya estaba he-
cho. Los morados perdieron otra vez 
un tiempo completo, pero esta vez no 
alcanzaron ni siquiera a igualar, como 

FOTO: PRENSA DEPORTES CONCEPCIÓN

En un encuentro donde una vez más pareció regalar un 
tiempo con solo un delantero, el León de Collao perdió 2-1 en 
el norte y desaprovechó la caída del líder, Melipilla, 

en otras oportunidades en este torneo, 
en que la calidad de los jugadores, ha-
bían salvado el amilanamiento de su 
banca.

mento. Pero el castigo no tardó en lle-
gar, porque se jugaba recién el minu-
to 47 cuando Mirko Serrano se sacó la 
marca de un hombre y con un dispa-
ro furibundo, de 25 metros de distan-
cia, la clavó en el ángulo para el 2-0. 
Los casi 200 apasionados morados 
que viajaron al norte, miraban a sus ju-

gadores y no lo podían creer. 
 

Ahí sí, 2-0 abajo, el cuerpo técnico 
dispuso los cambios. Entró Vargas y 
Escobar, y posteriormente Tello y 
como era de esperar, Concepción fue 
otro equipo. Los penquistas encerra-
ron en su arco a Ovalle, y de no mediar 
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LOS LILAS PERDIERON SU INVICTO ANTE OVALLE

APENAS 1 PUNTO  suma la U. de Concepción en el torneo de Primera 
División, donde marcha en el último puesto. Este domingo cayó en casa.

GOLES

2

G. Orellana 
E. Navarrete 
M. Ormeño 
M. Escalona 
K. Araya 
M. Arias 
B. Cortés 
M. Serrano 
S. Bobadilla 
I. Pipistrelli 
N. Barrios

D. CONCEPCIÓN

FORMACIONES

Luis Pérez

DT

(72’) B. Leiva por I. 
Pipistrelli. 
(76’) J. Araya por K. 
Araya. 
(84’) P. Olivares por M. 
Arias. 
(84’) R. Muñoz por B. 
Cortés.

Ormeño.

P. OVALLE

1

J. Muñoz 
L. Rigazzi 
S. Silva 
J. Espínola 
F. Saavedra 
K. Flores 
S. Torres 
B. Valdivia 
M. López 
D. Acevedo 
I. Mesías

Felipe Cornejo

DT

(56’) G. Vargas por S, 
Torres. 
(56’) C. Escobar por D. 
Acevedo. 
(56’) D. Zambrano por 
F. Saavedra. 
(80’) G. Tello por I. 
Mesías. 
(80) F. Manzo por B. 
Valdivia.

Vargas.

19’ K. Araya 
47’ M. Serrano 

88’ L. Rigazzi. 

Estadio: Diaguita 
Público: 1.435 personas 
Árbitro: Rodrigo Rivera

CAMBIOS

TARJETAS AMARILLAS

1
COQUIMBO UNIDOU. DE CONCEPCIÓN

4
Estadio: Universidad de Concepción 
Árbitro: Esteban Molina

GOLES

48’ I. Sepúlveda. 46’ F. Vallejos 
52’ A. López  
58’ C. Salfate 
87’ A. San Francisco
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Parte la jornada de lunes del 
torneo, con los últimos 
duelos de qualy y el inicio 
del cuadro principal.

Horas de hoy
10

300 minutos sin gol suma 
UdeC. Su último gol fue en 
el 1-0 sobre Limache, en la 
quinta fecha.

La ofensiva tiene 
mucha tarea
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UdeC necesita sumar de a 
tres ante Curicó en Collao 

No hay otra opción. Con la 
obligación de sumar una victoria 
saldrá esta noche la Universidad 
de Concepción, que desde las 
20:30 horas se medirá ante Curi-
có Unido, en el estadio Ester Roa 
Rebolledo. 

El equipo auricielo se encuentra 
en una peligrosa penúltima ubica-
ción con 6 puntos, y viene de tres 
derrotas consecutivas. De hecho, 
su último triunfo se remonta a la 
quinta fecha, cuando le ganó a do-
micilio a Limache. 

De ahí la importancia del en-
cuentro de hoy, que lo pondrá  
frente a frente con un rival direc-
to en la parte baja de la tabla como 
son los curicanos, que anteceden 
a los universitarios por un punto, 
en la antepenúltima ubicación.    

 
Debutante entrenador 

Con estreno en la banca saldrá 
a la cancha esta noche la UdeC, 
luego de la salida del técnico Da-
río Lema, que nunca logró dar con 
el tono en cuanto a rendimiento.   

En su reemplazo hará su debut 
el rosarino, Javier Torrente, quien 
esta semana se puso el buzo auri-

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

cielo con la dura misión de levan-
tar la mala campaña, y recuperar 
rendimientos individuales que 
han sido fundamentales en el bajo 
rendimiento del equipo. 

En ese sentido, el lateral univer-
sitario, Esteban Flores, destacó el 
trabajo de cara a este encuentro. 
“Ya llevamos varios días trabajan-
do de buena forma, adaptándonos 
a la idea que el profesor busca de 
nosotros. El plantel se lo ha toma-
do bien y esperamos seguir sus ór-
denes”, manifestó. 

Flores se mostró confiado en 
que hoy podrán comenzar el re-
punte en casa. “No hemos tenido 
un buen inicio de campeonato, se 
nos ha hecho difícil ir a buscar los 
puntos, y ahora es totalmente ne-
cesario. Necesitamos sí o sí sumar 
de a tres, y salir de la posición com-
plicada en la que estamos. (Curi-
có) tiene buenos jugadores que 
vienen del ascenso,  pero sabe-
mos de lo que somos capaces, de 
que podemos dar mucho más y sa-
lir del fondo de la tabla. Tratare-
mos de dejar los tres puntos en 
casa”, cerró.

CHALLENGER 50 EN EL ESTADIO ESPAÑOL

C
on la fase de qualy se dio 
comienzo este fin de se-
mana al Challenger 50 
“Dove Men +Care” Con-
cepción 2024. Por cuarto 

año consecutivo, Concepción reci-
be un torneo del circuito ATP Cha-
llenger, donde ascendentes tenistas, 
primordialmente sudamericanos, 
buscan sumar los puntos que los 
lleve a la élite de este deporte. 

En esta ocasión, el torneo perte-
neciente a la “Legión Sudamerica-
na”, organizado por Horacio De la 
Peña, presenta como primer sem-
brado al argentino Genaro Olivieri, 
actual 194 ATP, y celebra la presen-
cia  de raquetas nacionales, como el 
copiapino Matías Soto, 423 del ran-
king mundial. 

Este domingo se disputaron los 
partidos de primera ronda de las 
clasificaciones, donde no hubo 
suerte para las raquetas chilenas. El 
primero en saltar a la cancha fue el 
joven de 14 años, Bautista De la 
Peña (SR) -hijo de Horacio- , quien 
cayó por 6-2 y 6-1 ante el estadou-
nidense, Jacob Brumm (703° ATP). 
Luego jugó Benjamín Torrealba (SR) 
de 18 años, el que perdió en dos sets 
ante el argentino, Leonardo Aboian 
(952°), por parciales de 6-0 y 6-3. 

 
“Huevo” no logró avanzar 

Por la tarde fue el turno del repre-
sentante penquista, Alejandro Ban-
calari (1860°), quien aspiraba a se-
guir avanzando en la arcilla chigua-
yantina. Sn embargo, “Huevo” no 
pudo contra el brasileño Gabriel 
Decamps (659°), cayendo en dos 
sets por 6-3 y 6-2.  

Mismo destino corrió el también 
penquista, Benjamín Herrera (SR), 

Partió el tenis 
internacional 
en la arcilla de 
Chiguayante
Con los encuentros de clasificaciones se dio 
inicio al torneo, instancia donde fue  
eliminado el penquista, Alejandro Bancalari.

FOTO:  PRENSA CHALLENGER 50 CONCEPCIÓN / DOVE MEN +CARE

victoria del argentino Franco Ribe-
ro (1073°), quien venció por 6-4 y 6-
3 al brasileño Wilson Leite (575°). 
“Me sentí muy bien, jugué bien. Me 
gustaron las condiciones: canchas, 
pelotas, el lugar. La verdad es que 
me sentí cómodo, y las expectativas 
que tengo es ir partido a partido, 
buscando sensaciones cada vez me-
jores”, señaló el jugador trasandino. 

Este lunes continuarán los últi-
mos partidos de qualy y, en parale-
lo, comenzará el cuadro principal, 
con los duelos de los argentinos  
Juan Pablo Ficovich (2) y Guido Iván 
Justo, y del brasileño Nicolás Zane-
llato frente al peruano y sexto pre-
clasificado,  Gonzalo Bueno.

quien fue derrotado por el argenti-
no Bautista Vilicich (747°), por un 
doble 6-3. El último chileno en par-
ticipar fue Nicolás Villalón (1147° ), 
quien al cierre de esta edición bata-
llaba en el tercer set contra el uru-
guayo, Franco Roncadelli. 

La sorpresa de la jornada fue la 
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U. DE CONCEPCIÓN

Estadio: Ester Roa Rebolledo 
Horario: 20:30 horas 
Árbitro: Cristián Droguett

CURICÓ UNIDO

Samuel Esparza M. 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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L
as gradas del esta-
dio Ester Roa Re-
bolledo se tiñeron 
de múltiples colo-
res. La mayoría, re-

presentando colegios de la 
Región que respondieron al 
llamado de la primera fecha 
del circuito regional de atle-
tismo, en el marco de los Jue-
gos Deportivos Escolares, 
una de las competencia mul-
tidisciplinarias más impor-
tantes del país.  

Los estudiantes, ordena-
dos por categoría y el tipo de 
prueba a realizar, comenza-
ron a descender a la pista de 
carrera, donde dejaron el 
alma en las competiciones.  

Tras una breve reunión téc-
nica a un costado de la can-
cha, se dio inicio a la competi-
ción que convocó a cerca 59 co-
legios de la Región, que se 
tradujeron en aproximada-
mente 500 deportistas. La jor-
nada comenzó temprano  con 
las pruebas de fondo (5.000 
metros) y medio fondo (3.000 

Colegios de la Región asistieron a la primera 
fecha del circuito regional de atletismo escolar, 
que se llevó a cabo en el Estadio Ester Roa 
Rebolledo.  El evento busca promover el deporte 
y potenciar las habilidades de las jóvenes 
promesas de la región del Biobío.

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

metros), midiendo la resisten-
cia de los competidores. Luego, 
comenzó el salto largo y, poste-
riormente, llegaron los 100 me-
tros planos, donde los atletas 
mostraron una explosiva velo-
cidad persiguiendo el primer 
lugar, con varios de ellos ba-
tiendo sus marcas personales. 

 
Una intensa temporada 

A medio día, el evento or-
ganizado por el Instituto Na-
cional de Deportes (IND) y 
el Ministerio de Educación, 
presenciaba las competen-
cias de 200 y 400 metros pla-
nos de las categorías en com-

Escolar y UniversitarioTD

ReportajeTD

JUEGOS DEPORTIVOS ESCOLARES

Pistolazo inicial: 
Estudiantes mojan la 
camiseta en la pista 

petición: Sub 14, juvenil y pa-
ratletismo, todas ellas con-
formadas por damas y varo-
nes. El evento finalizó con el 
salto triple de la categoría ju-
venil y la disputada prueba 
del relevo combinado.  

Cabe destacar, que la cate-
goría de paratletismo fue in-
cluida hace cinco años en el 
torneo multidisciplinario, 
abriendo posibilidades y 
eventos deportivos para los 
alumnos con discapacidad. 

El  encargado de competi-
ción del IND, Vittorio Yáñez, 
valoró la alta convocatoria y 
respuesta de los colegios al 
primer evento del año. “A di-
ferencia del año pasado, don-
de la cobertura fue provin-
cial, este año se hizo el lla-
mado a participar para toda 
la Región, entonces en este 
evento hay gente de Arauco, 
Laja y Los Ángeles”, destacó. 

. Por otra parte, el persone-
ro dio a entender que gran 
parte de la baja que provocó 
la emergencia sanitaria, ha 
sido superada, progresiva-
mente, con el regreso a la 
“normalidad”. 

Sebastián Ormeño 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Respondieron al 
llamado para competir 
en el primer circuito de 
atletismo de la 
temporada.

Colegios
59

Yáñez detalló también que 
serán 12 fechas distribuidas 
durante el año, que estarán 
sistematizadas en un circuito 
que apunta al aumento de 
participación en las distintas 
instancias. 

“Esta vez, por ejemplo,  tu-
vimos solo pruebas de pista y 
salto, pero otros días habrá 
lanzamiento, y así sucesiva-
mente. De esta forma, pre-
tendemos que tanto los de-
portistas como los técnicos 
de cada establecimiento, pue-
dan participar en más de una 
disciplina a la vez”, expresó. 

En cuanto a la participa-
ción, Yáñez destacó la catego-
ría de paratletismo, señalan-
do que, “hace cuatro o cinco 
años que estamos incorpo-
rando el atletismo intelectual 
en la categoría 14 y el paratle-
tismo en la categoría juvenil”. 

 
 Deportistas disfrutaron 

Daniel Barraza, entrena-
dor de Colegio Adventista de 
Talcahuano, participó del 
evento con 11 estudiantes, y 
dio su apreciación del inicio 
de  los Juegos Deportivos Es-
colares. 

 “Nosotros venimos hace 
aproximadamente cuatro 
años y siempre que hemos 
recibido la invitación, hay 
una buena organización. Por 
parte de mis alumnos, están 
contentos con el inicio de las 
actividades, ya que realizan 
pocas competiciones de atle-
tismo en comparación a 
otros deportes más masivos 
como el fútbol o el voleibol”, 
opinó.  

De los 56 establecimien-
tos que inscritos, hay algu-
nos que se han integrado re-
cientemente. Uno de ellos es 
Liceo Insuco, de Concep-
ción, donde su entrenador 
atletismo, Erick Fuentealba, 
se mostró satisfecho. 

“De momento, estoy tra-
bajando con un grupo de 
cuatro estudiantes de Ter-
cero y Cuarto medio, es un 
grupo con potencial y bas-
tante compromiso. Perso-
nalmente me interesa que 

disfruten esta experiencia y 
si se da la posibilidad de sa-
lir a competir, sería estupen-
do”, manifestó. 

“Este es el segundo año 
que venimos y cada vez me-
joramos más. En  la interna, 
una de nuestras metas es 
que los alumnos sean la 
puerta en su liceo, para que 
sus compañeros se motiven 
con el atletismo, y de esta 
forma ampliar la participa-
ción y apostar por una vida 
más sana ligada al deporte”, 
complementó. 

 
Expectativas 

Finalmente, Vittorio Yáñez,  
dio sus apreciaciones sobre la 
nueva temporada de Juegos 
Deportivos Escolares.  

“Por un lado, estamos con-
fiados en el nuevo sistema de 
torneo que le da un carácter 
más participativo, pero tam-
bién más competitivo, sobre 
todo en esta unidad que es de 
competición. Por otro lado,  
sabemos que hay realidades 
distintas en cada colegio, a al-
gunos les puede resultar más 
dificultoso, pero esto tiene 
que ir de la mano con inversio-
nes de las municipalidades 
hacia los colegios para resol-
ver estos problemas”, cerró.

Se inscribieron en el 
evento y participaron 
de las pruebas de pista 
y salto en el estado 
Ester Roa Rebolledo.

Deportistas
500

Escolar y UniversitarioTD

ReportajeTD

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Santoral: Karina

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

9/15 8/15
LOS ÁNGELES

10/22
SANTIAGO

6/18                    
CHILLÁN7/20

RANCAGUA

11/17
TALCA

10/15
ANGOL

9/13
TEMUCO

7/12
P. MONTT

6/16
MARTES

4/15
MIÉRCOLES

10/16
JUEVES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Barrio Salud  
• Barros Arana 541

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Estación 
• Bilbao 445 local 2

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)
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